

## Contestando a Dn. Luis Carlos Elizondo Ureña en Santa María de Dota **LOS POLACOS BANQUETEAN A DON PEPE EN NEW YORK**

A don Marcos Chanto no lo conozco personalmente. Pero sus ejecutorias anteriores hablaron siempre muy bien de él.

En cambio ahora que se puso los galones de autoridad, se ha alejado mucho de sus compatriotas. Se ha hecho muy severo en las aplicaciones de las leyes y reglamentos locales.

Para un hombre de la talla moral de don Marcos, esos glones le estorban.

Este es mi parecer sobre las objeciones que usted me hace privadamente.

Su servidor y amigo,

Roberto Mora Umaña.

### LO QUE VA DE AYER A HOY

Cuando Ulate era chiquillo, según refiere mi abuela, por las calles de Alajuela vendía tarros de atolillo. Al pobre tico sencillo que en él puso su ilusión, le doy esta explicación del por qué con gran denuedo, atolillo con el dedo le dió a cierta ASOCIACION... Salió de él mismo ofrecer el mes décimo tercero, para con gesto altanero su promesa deshacer. ¡Qué cosas tiene el Poder! Le mezquinó ese sueldillo y hasta humilló al empleadillo que tanta miseria abate, porque no se acuerda Ulate de cuando él vendía atolillo...!



¡"Baisanos"! Me encuentro feliz y contento de estar aquí en el Ghetto. Este lugar es pecioso, y haremos uno igual en Costa Rica.

—¡Fowar with Mr. Figueres! We tener pa ser partidario de Mr. Pepe.

Hi goen be nex president in Costa Rica. Allá mucho muchacho amigo hebreo. Hacer mucha plata. We será amigos nex president. Pa tener en Costom house muy buenos friends.

## LOS COMERCIANTES DE CAFE



—¿Bueno Juan, se ve que ese café que estás tomando es de buena calidad?

—¿Si Pedro, el café es como las mujeres, entre más caras saben mejor!

—¿Y qué haremos ahora que le pongan un nuevo impuesto?

—Bueno, eso a mí no me importa, Ahora está la libra a ₡ 3.80, y apenas aprueben más impuestos, pues lo ponemos a ₡ 4.50.

—Los pobres que tomen hojas de choyote, secas y molidas.

—Como siempre Juan, el "cuero sale de las correas".

## Un tallador en lugar de una aspirina

La señora estaba ya muy gorda, pesaba unas docientas treinta libras, y de feria tenía cuarenta años de edad, aunque era cierto que se encontraba todavía muy hermosa, y con las orejas borachas de sombra.

La dicha señora gorda tenía a su marido en la tienda de su propiedad, y como se encontraba muy acatarrada, le escribió una nota al abnegado marido, en los términos siguientes:

—Querido Miguel; te suplico me mandes algo para el pecho. Y Miguel le mandó un tallador.

## MAR DE ARENA

La mona .....	El mono.
La avispa .....	El avispo
La camello .....	El camello
La yegua .....	El asno
La mosca .....	El mosco
El zancudo .....	La zancuda
La lora .....	El loro
La cerda .....	El padrote
La perra .....	Su amo
El cura .....	El púlpito

## CHISTE TICO

Si no quiere oler a polaco póngase Dexoris en el sobaco.

## EL RÉPORTAJE DE Dn. ELADIO TREJOS

—¿Cómo mira usted el futuro de la industria cafetalera?.

—Estimo que es prometedor, y miro con optimismo el futuro de la industria cafetalera costarricense. Si logramos armonizar y poner de acuerdo al Gobierno con los cafetaleros; si se logra convenir en un impuesto moderno y justo, sin discusión alguna. Si ese tributo va a servir para que el país tenga más y mejores vías de comunicación; más y mejores cañerías, más y mejores escuelas; si el pequeño sacrificio que se pide a las cafetaleros se va a convertir o transformar en más educación, más salud, y mejores condiciones de vida para nuestro pueblo, el resultado tiene que ser provechoso para todos.

¿Qué genio de hombre?

Con estas "maravillosas" ideas lo hacemos ahorita presidente de los habitantes de la Isla de la Uvita.

"Si se logra armonizar y poner de acuerdo al Gobierno con los cafetaleros".

Si el Gobierno insiste en imponer impuesto, no habrá armonía jamás.

Esto lo sabe hasta "picho" Vargas, menos el reporteador.

"Si se logra imponer un impuesto moderado y justo".

Sólo el señor Trejos NO SABÉ que el café no aguanta ningún impuesto más. Y que más bien hay que quitarle una carga que no soporta. Lo dicen don Bernardo Yglesias Rodríguez y don Jorge Borbón, los hombres más capacitados para hablar de este

Pasa a la Pág. CINCO

EDITORIAL

# SI SE GRAVA MÁS AL CAFÉ SE MATARÁ LA GALLINA DE LOS "HUEVOS DE ORO"

En el Decano de los diarios nacionales, el Diario de Costa Rica del jueves 6 de diciembre, y escrito por su propietario, hay un editorial muy sesudo referente al nuevo impuesto que piensan otorgarle a la Industria Cafetalera. "EL IMPUESTO AL CAFE COMO PARTE DE UNA IMPERIOSA OBRA DE CONJUNTO".

Este editorial lleva estampada toda la enjundia de su inteligente propietario, que al mismo tiempo ocupa el puesto en la vida nacional, del primer magistrado de nuestra pequeña República. Todo un señor periodista, hablando como periodista, defendiendo "el otro yo" del señor Presidente.

No podemos menos que darle una grande y sincera felicitación al propietario editorialista del Decano de los diarios nacionales.

A las puertas ya de que sea discutido por los señores diputados ese nuevo gravamen al café, escribimos este otro editorial que no lleva "la hachita debajo del brazo" de cafetalero alguno, o la misma del Jefe del Estado, que parece atribulado buscando una salida decorosa a un embroglio que sólo él ha armado, por haberle puesto la puntería a la industria cafetalera, sin ponerse a mirar para otras vías que pueden ser factibles de gravarse y abandonar al café que no puede aguantar ningún impuesto más.

Las razones que el editorialista pinta con sobrada injundia, son de un peso indiscutible. "Las dificultades han sido enormes y, entre ellas, no fué la menor el sacrificio de la Ley de Transacciones Internacionales".

El primer magistrado está hablando de los sacrificios y esos sacrificios debemos afrontarlos todos los costarricenses. Esa es una verdad de cien kilómetros. En todo lo que podamos debemos ayudarle al señor Presidente a afrontar esos sacrificios. Eso dice don Florentino Castro, a quien el primer magistrado califica de "egoísta" que no quiere contribuir con su riqueza al bienestar de la nación.

Pero una cosa es que le ayudemos con nuestros recursos que tenemos, y otra es la de que para ayudarle nos propongamos a matar la gallina de los "huevos de oro".

El café es la agricultura que más ORO le entrega a la nación. Sus precios ahora elevados le han traído a Costa Rica muchos millones de dólares que han aliviado la angustiosa situación del gobierno, con la escasez de divisas que antes tenía. Subió el precio del café, y se aumentaron las divisas. Se aumentaron los jornales de los trabajadores, y los productores no han visto ni un solo dólar de esos que ellos producen por medio del grano de oro. El gobierno recoge todos los dólares, y les paga a los productores en colones. Cada dólar vale para un cafetalero, cinco colones con sesenta y siete céntimos, y no siete colones con cincuenta céntimos que es el valor del dólar en el mercado negro. Por eso mismo las fabulosas ganancias que cree el gobierno que el caficultor deriva de la elevación de precios, se quedan en las manos del Banco Central, y de allí las coge el Gobierno sin que lleguen jamás a las manos del productor. Esa es una de las razones que tienen los cafetaleros para oponerse a un nuevo gravamen. Que con el aumento de los precios, sólo el Gobierno se ha beneficiado, porque es él el que recoge las divisas, y las paga al ¢ 5.67.

Todos los impuestos sumados a la industria cafetalera, suman ¢ 119.00 por fanega. Y con semejante carga encima, el Gobierno pretende echarle un nuevo peso, que sólo serviría para matar de un sólo tiro al paciente.

Dice don Bernardo Yglesias Rodríguez, la máxima autoridad en cuestiones agrícolas, que el café no aguanta ninguna

carga más. Y que por el contrario, si el Gobierno quisiera estimular esa industria, debería sacarla de donde la tiene amarrada, casi sin poder respirar.

Don Bernardo Yglesias Rodríguez no tiene ninguna "hachita que afilar". No es propietario ni siquiera de una sola mata de café. Hijo de don Rafael Yglesias Castro y nieto de don José Joaquín Rodríguez, ambos ex-Presidentes de Costa Rica. Un hombre con una dignidad muy poco conocida, habla del nuevo proyecto de gravar más al café, y se asusta de que el Gobierno no busque otros medios de solventar la situación precaria del Estado.

Si el nuevo gravamen que el Gobierno piensa establecer sobre la industria cafetalera pasara en el Congreso, dentro de cinco años no tendremos divisas y el cambio subiría al 15%.

Entre más divisas tengamos, más baja el cambio. Entre menos tengamos, más sube.

La industria cafetalera le da al Estado el 90% de esas divisas. Pónganle un nuevo gravamen, y desaparecerán el 30% de los cafetales y por lo consiguiente desaparecerán las divisas.

Estamos a punto de matar la gallina de los "huevos de oro", y serán los señores diputados los únicos que puedan rescatarla de esta muerte. Allá ellos cargarán con la responsabilidad.

Y no es sobre frases demagógicas que estamos hablando. Estamos apenas haciendo sobresalir la opinión de don Bernardo Yglesias Rodríguez, que no tiene ninguna "hachita que afilar", y que sólo ha hablado proque ve el puñal levantado, queriendo matar a la industria cafetalera.

## SIGUE LACSA TENIENDO ACCIDENTES DE AVIACION

*Haremos también responsables a los miembros de la Junta de Aviación Civil, si no toma cartas muy serias con esa Compañía*

Los periódicos nacionales han informado de un gravísimo accidente de aviación que acaba de tener la Compañía LACSA en La Habana, Cuba. Descompuesto el tren de aterrizaje, estuvieron a punto de perecer los pasajeros.

Son muchos y muy seguidos los accidentes de aviación que LACSA ha tenido, en los cuales y sólo por milagro de Dios, no ha hecho una gran matanza. Ya es hora de que la Junta de Aviación Civil tome cartas en el asunto, y le pare los chunches viejos que tiene esa Compañía, para evitar una tragedia, en la que se verían envueltos nuestros coterráneos que equivocadamente viajen con esa Empresa.

No podemos concebir cómo es de descuidada una empresa de aviación que se dice seria, cuando sigue trabajando con unos cacharros viejos, poniendo en gran peligro la seguridad de sus pasajeros.

## CURIOSIDADES DEPORTIVAS

Si Einstein, el gran matemático, jugaba a las carreras, jugaría siempre en la cuarta. En la cuarta "dimensión".

El hombre que a pesar de su mujer y de su suegra, sigue jugando a las carreras, no es un hombre. Es un super hombre.

**Dialoguito:**  
—Allí tiene una silla. Tome asiento, señora!  
—¡Oh, no, gracias! Esta mañana estuve practicando equitación.

Aquel billarista era muy mal jugador, pero la suerte le ayudaba: siempre ganaba los partidos "de carambola".

El campeón de tiro al blanco no estaba contento de vivir en aquel barrio alejado de la ciudad. Le gustaba el centro.

Aquella pelota de fútbol que tuvo el honor de ser utilizada en partidos internacionales, se infló de orgullo.

## ADAN CREIA QUE EVA ERA UN ALMANAQUE

todos los días le arracaba a la hoja

## CONCURSO DE BELLEZA

En el país de los monos establecióse un concurso de belleza femenina. Un jurado de monos viejos era el designado a fallar inapelablemente.

Una larga fila de monas, jóvenes y viejas, de los más diversos pelajes, gruesas y delgadas, altas y bajas, comenzó a desfilar ante los viejos del jurado... Pasaban apetecibles monas ante el frío observador de los jueces... De pronto, una blanca forma da largos cabellos rubios, boca pequeña, ojos azules sonrosada, pasó entre la gris y peluda muchedumbre de las monas: era una mujer... ¡pero qué mujer! Linda y hermosa hasta la pared de enfrente.

Después siguieron pasando monas.

Concluido el gran desfile, falló el jurado: el premio se concedía a una ancha y robusta mona, muy "pelúa" y muy "bocúa".

Humillada la mujer, presentóse a protestar ante los jueces. El presidente del jurado, un mono a quien de viejo se le habían caído los pelos de la cabeza, respondió:

—Es verdad que has impresionado grandemente, que hasta por una instante pensamos en concederte el premio a ti; pero te falta algo esencial, imprescindible, para poder ser una bella entre las bellas.

—¿Qué me falta? —preguntó la mujer, asombrada de no ser perfecta.

—¡Te falta el rabo!

# JOYERÍA "ORO Y PLATA"

Frente a la Estación Chevrolet en San José

ALBERTO TROYO ANDERSON

Propietario

Para Navidad y Año Nuevo ofrecemos aretes de oro en gran variedad

- \* Cadenas y martillitos de oro y plata.
- \* Gran surtido de medallas, dijes, todos de oro y plata.
- \* Anillos para matrimonio, lisos y labrados.
- \* Sortijas con bellísimas piedras.
- \* Sortijas de plancha, con letras esmaltadas.
- \* Brazaletes (o placas) en oro con iniciales.
- \* Relojes finísimos para caballeros y damas.
- \* Relojes Cu-cú de pared, de fabricación alemana.
- \* Despertadores.
- \* Relojes de bolsillo.
- \* Aretes, pulseras y cadenas de gran variedad en joyería de fantasía.
- \* Surtido completo de Santos, "Pasos".
- \* Estuches para toda clase de prendas.
- \* Encendedores en todos los tamaños y en todas las clases.
- \* Bellísimas figuras para portales.

# SI NOSOTROS FUERAMOS DETECTIVES

Llegamos al despacho de nuestro Jefe a las siete de la mañana, y nos ponemos a la orden.

A las nueve recibimos una comisión que salimos a cumplir en compañía de otros "buenos e inteligentes" compañeros.

El punto de la comisión es el mercado. Hay que vigilar a los rateros.

Nos paramos en La Constancia, y de allí vemos desfilar apuradas a las personas que corren más que andan, en busca de algo que produzca vida, es decir, en busca del "maná" para comprar los frijoles. Son caras que llevan estampadas la tragedia de la vida. Son vidas angustiadas... Ha desaparecido ya la alegría del vivir en nuestros habitantes.

Estamos allí cuando vemos pasar a "20 años", joven, sonriente. Sus ojos negros reflejan preocupación. En la mente lleva seguramente algún pensamiento "muy sano" para ver si "algo pesca".

Al momento desfilan ante nuestros ojos, una caravana de "gentes del hampa". Están libres, han salido de la Peni, y andan "buscando vida".

Nosotros no podemos movernos, las leyes no nos dejan. Hay que ver al hampón haciendo el delito para poder sancionarlo. Así es que nos movemos para otro lado del Mercado, y por unas dos horas desaparecen las caras alegres de los hampones.

Nos internamos al centro de esa manzana llena de comerciantes y comerciantas polacas. Hasta las vajillas de barro las venden las abuelas hebreas. Unos cuantos vendedores de pescado. Garita el del tramo San Bosco que vende queso y mantequilla de Cartago. Berros de Desamparados, y papas de Zarcero.

Los "socas" andan dando tumbos de locos por aquellos contornos.

Una mujer pálida y flaca anda vendiendo un papel con ritos católicos. — ¡La Magnífica! ¡La Magnífica!. Esta mujer vende al mes tres folletos de la Magnífica que cuesta quince centavos. Ha vendido en un mes una "mercancía" por valor de cuarenta y cinco centavos. Seguramente se ha ganado unos diez centavos en 30 días.

Chinamos oscuros donde dicen que venden lotería de Panamá.

Nosotros pelamos los ojos, pero no la vemos.

Nos sentamos en el tramo de Las Tapia, y nos ponemos a trabar una conversación con el "Chino Bruno". Le clavamos los ojos a los frescos de frutas con helados. Platos exquisitos de natilla con fresas. El hambre se nos aumenta, y este pobre detective no lleva en bolsa ni un cinco, pero ni un cigarrillo "tico" siquiera.

Charlamos por largo rato con nuestro buen amigo, el italiano Bruno. Nos habla de una gana que tiene de sacarse el mayor de la lotería ahora para Noche Buena que se juega la bicoca de un millón de "mangos". Tiene una gana de irse a vivir a Calabria, su pueblo natal.

Ya son las doce del día, y nos disponemos a dar otra vuelta, ya que no podemos pensar en ir a almorzar, pues no tenemos dinero, y para llegar a la casa hay que cojer camioneta. Aguantaremos hasta que encontremos unas naranjas podridas de las que botan, y talvez así mitiguemos un poco el apetito.

Pasamos por el tramo de Lolo Mora, y encontramos a José Sauma comiendo papaya y uvas. Con él están Sady Sauma su hermano; Alejandro González y Chuzo González el gallero. Hablan de "jiros", "malatovas" y "chonpolones". Nosotros oímos y callamos, y es que el hambre que llevamos no nos deja ni siquiera reír...

Ahora estamos parados en la esquina de la Botica Oriental, cuando vimos a un muchacho muy vivo, siguiendo a un viejito con alforjas de mecate. Nos hacemos los tontos, y lo seguimos sigilosamente. El vie-

jito camina con dirección al Popular, y ya llegando a otra tienda polaca, el jovencito lo paró para hablarle. Al momento lo vimos meterle la mano a la bolsa, y le sacó un pañuelo con un gran nudo en una de las puntas. Se despidió del anciano, y se marchó.

Nosotros los seguimos, y al llegar al Maragato, lo cogimos por el codo izquierdo y le enseñamos la placa de detective. El muchacho se pone pálido, y nada dice ante su detención sino que se propone a seguirnos.

Lo llevamos detenido para la Dirección de Detectives, que queda frente al Parque Nacional. El sol arrecia, y el hambre sigue haciendo agujeros. Mientras seguimos andando, y el muchacho con la boca cerrada. No ha pronunciado ni una sola palabra.

Cuando llegamos por la Cantina El Morazán, vimos en la ventana unas frutas extranjeras. Esa fué nuestra perdición. Desde ese momento nos pusimos a pensar que aquel pañuelo contenía seguramente muchos pesos, con los cuales podíamos comprar algunas frutas de aquellas.

Dejamos la calle de la Avenida de Las Damas, y metimos al delincuente por debajo del Puente de La Fábrica. Allí lo paramos, y resolvimos "taparle el resuello" al pañuelo.

Repartimos los colones que por cierto no eran muchos, eran ₡ 16.00 de los cuales nos dejamos ₡ 14.00 y le dimos dos "tucos" al muchacho para que se hiciera "humo".

En carrera nos devolvimos para El Morazán, y allí compramos una manzana más rosada que una linda domingueña. Y nos fuimos otra vez para el Mercado de víveres. Pero esta vez con "harina".

Nos sentamos en el "correte" y pedimos una sopa de mondongo que echaba humo. Olfía a comino y pimienta, y con unas tortillitas, nos empujamos tres platos seguidos. Hasta que sudábamos, pero era un sudor helado, era un sudor de "hambre crónica".

Nos paramos del "correte" ya con el alma de nuevo en el cuerpo, y nos fuimos contentos y felices a comer donde Lolo Mora, unos helados que sabían a gloria. Nos empujamos tres de a quince, y ya eramos unos hombres con vida.

A las cuatro y media de la tarde regresamos al cuartel general de nuestras oficinas. Nos recibe un sargento, quien nos pregunta qué habíamos hecho durante todo el día, y nosotros le explicamos:

Cogimos un delincuente con las "manos en la masa", pero se había robado un pañuelo conteniendo un nudo en una punta. Lo capturamos creyendo que había robado a un viejito. Pero cuál sería nuestra desilusión, cuando trayendo al reo para estas oficinas soltamos el nudo, y resulta que lo que tenía eran unas chingas de cigarro. Bueno, le perdonamos la vida al reo, y lo soltamos. Más bien tuvimos que darle dos "mangos" para que se hiciera "humo".

Así terminó uno de nuestros días como detectives.

Con un sueldo de trescientos colones, con doce hijos que mantener, y con la esposa en el hospital, habíamos tenido que "taparle el resuello" a un pequeño atraco. Nuestro pecado no fué tan grande, y más bien en nuestro recuento ante la sociedad, no hemos cometido nada malo.

Un viejito había sido robado por un hampón. Nosotros lo capturamos y lo llevamos para la cárcel. Pero era tanta el hambre que teníamos, que si no hacemos lo que hicimos, hubiéramos parado en el hospital también. El hambre no puede esperar. Soltamos al hampón con lo cual hicimos también "mucho bueno". Y nosotros nos empujamos tres sopas en el "correte", pagamos ₡ 0.75, e hicimos circular la "monifay".

Que Dios nos perdone, y que Pacheco nos mantenga en este puesto.

# LA GRAN FRESCURA SOVIETICA



DEL DIARIO "THE SAN FRANCISCO CHRONICLE" DE SAN FRANCISCO, E.U.A.

EL RECORD SOVIETICO: Así se titula esta caricatura que recientemente apareció en "The San Francisco Chronicle", un diario publicado en San Francisco de California. Aparece un sonriente Jose Stalin sosteniendo un ramo de Flores y un estandarte proclamando que "la Unión Soviética es la esperanza de las masas..." "Mientras tanto, el viejo sabio de la Historia que se ve a la derecha, examina el libro de cuentas en el cual se demuestra con exactitud numerica el total de las contribuciones soviéticas a las actividades humanitarias de las Naciones Unidas. Igual, cero. ¡Nada!

ANUNCIESE Y LEA

# LA SEMANA COMICA

EL TOMADOR DE GUSTO DILECTO

— Pide: —

COÑAC "FUNDADOR" DOMECCQ

## EN EL AÑO DOS MIL

En la estación flotante número 15 de la línea Habana-Londres, el joven vió a la muchacha e instantáneamente se enamoró de ella.

—¿Si pidiese su mano? —le dijo.

—Quién sabe... Quizás sería mejor. Dígalo en seguida a mis padres.

—Vamos.

Sacóse del bolsillo un aparato de radio portátil y se lo ofreció a la muchacha; ésta dijo unas palabras en el micrófono.

—Si —fué la respuesta paterna, recibida por el mismo diminuto aparato.

—Casémonos —dijo ella.

Lo siento, pero tendrás que esperar un poco. Tengo que hacer una diligencia en Tokio.

—Bien, esperaré hasta mañana.

—No tanto. De aquí a cuatro horas estaré de vuelta. Espérame en la iglesia A-548.

—Estaré allí.

—A las 4 y 35 minutos y 43 segundos, nos casaremos delante de un aparato automático...

Al día siguiente, muy de mañana, un hermoso varoncito venía al mundo...

## SECCION AVICOLA

Cuando el avicultor cuidadoso quiere lograr gallinas ponedoras, lo primero que debe hacer es buscar buenos gallos. La gallina que disfrute de un buen gallo y no pone por lo menos un huevo cada día, es una hembra despreciable e inmunda, y su propietario debe proceder a dispararla en la cazuela. Una gallina ponedora que tiene un gallo elegante y atento a su disposición, vive feliz y todo lo ve color de rosa, por lo cual hay que tener mucho cuidado, pues en su embullo es capaz de correrse con varios varones aparte del suyo y determinar un conflicto doméstico haciendo que el macho se huya y con el disgusto ella no suelte un huevo más.

Las gallinas jóvenes son un poco quisquillosas, a pesar de que en el fondo no quieren otra cosa que empezar a revolotear con los gallitos; pero si se las deja a su albedrío pudiera suceder que se enredaran con el más pepillito de los gallos y los huevos no contuvieran bastante enjundia, fuerza generativa y empuje gallináceo. En cuanto a las gallinas viejas, a las que ningún gallo hace caso, conviene ponerlas aparte y no dejar que se mueran de pena, sino ir comiéndoselas poco a poco hasta limpiar de ellas el gallinero para sustituirlas en seguida.

A nuestro juicio la mejor ga-

llina es la de edad media, que no tienen los resabios de las ancianas ni las boberías de las muy jóvenes. Para su gallo es la más agradecida, porque en su corazón agallinado hay una mezcla de romantismo y voluptuosidad muy agradables. A veces resultan demasiado sentimentales, pero eso les sucede casi siempre porque su gallo no las entiende bien ni sabe halagarlas como es debido, dejándolas abandonadas y poniéndose a hacer la rueda a otras. En estos casos las gallinas, ofendidas en su amor propio, se vuelven histéricas o se convierten en unas zafias muy ordinarias. Es preciso convencer al gallo para que las complazca en sus justos deseos, y entonces verá el avicultor cómo ponen llenas de regocijo y naturalidad. Son felices y viven tranquilas.

No se debe, de ninguna manera, permitir que las gallinas lleguen a la edad adulta sin gallo. Su carácter se pone agrio y no hay quien las aguante, revolviendo el gallinero y murmurando de los pollos, encontrando mal todas las cosas y adquiriendo un aspecto de viejas cluecas insostenible para la comunidad. Una gallina de esta clase es un peligro para las crías, porque odian las posturas y pican a los pollitos y ponen de mal humor a sus compañeras.

## MALA JUGADA

Crisóstomo Papeluche, redactor de micro-noticias de un periódico de la tarde, pasaba un día por una calle de la capital en ocasión en que las nubes, desatando sus cataratas, amenazaban inundar la ciudad.

Crisóstomo, a falta de paraguas, se vio obligado a guarecerse en un portal, hasta que pasara un automóvil o cesara el aguacero.

Mirando a uno y otro lado, vio en un balcón de la casa de enfrente, detrás de los cristales, una mujer que le pareció hermosa a pesar de la distancia.

La dama se fijó también en Crisóstomo: acaso le conocía, ello es que no separaba sus ojos de él y que le contemplaba con visible inquietud.

Crisóstomo mismo, el hombre, que tanto desconfiaba de las mujeres, sintió lisonjeado su amor propio.

Tal vez llegó a pensar si habría inspirado alguna repentina pasión.

No sabemos qué ideas cruzarían por su mente en aquel momento, cuando las vio interrumpidas por la presencia de una criada, que, de enfrente, le mandó que ofreciera a usted este paraguas, para que pueda seguir su camino sin temor a la lluvia.

Crisóstomo aceptó el obsequio saludando a la señora, que le contestó muy afable, y después de gratificar a la criada, salió del portal y desapareció.

Al día siguiente, cuando fué a devolver el paraguas, que él consideró un pretexto para entrar en relaciones quedó desagradablemente sorprendido al oír que la dama le decía:

—No atribuya usted a una causa que no existe, mi conducta de ayer: me guió un móvil bien sencillo. En el momento en que

usted se guareció ahí en frente, iba a salir de mi casa una persona a quien usted conoce y que no quería ser vista, y como lo que le detenía a usted era la falta de un paraguas, creí que ofreciéndole el mío saldríamos de una situación comprometida.

## EFFECTIVAMENTE

La profesión de cerrajero es mal vista. En todas las casas que va uno de ellos, le dicen: — ¡Ahí tiene la puerta!

## DESCUBRIMIENTO DE UNA importante falsificación

La policía ha descubierto una importante falsificación de monedas de dos colones que venía realizándose, sin que hasta la fecha hubiesen podido ser habidos sus audaces autores.

La falsificación se ha descubierto gracias a un pequeño detalle que distingue las falsas de las verdaderas, consistiendo en que en vez de poner en el anverso la estrella, los falsificadores por una distracción lo han hecho al revés, y aquellas tienen el escudo en la estrella y la estrella en el escudo. Por lo demás la falsificación está perfectamente hecha hasta el extremo de que los falsificadores pasan monedas auténticas, cuyo metal fundían para hacer las falsas.

Los hábiles falsificadores "Matusalén" y "Diente de Ternera" fueron conducidos ante el juez correspondiente, y aún tuvieron el cinismo de declarar que entre material, obreros, empleados, con tribución etc., perdían dinero en el negocio.

## UN MATRIMONIO COMO HAY MUCHOS

María Antonia era la contradicción misma, y esto era lo bueno; el condimento, la verdadera salsa del hogar.

—¿Ya vas a salir?—le preguntaba al marido viéndole recién afeitado—. Te pasas el día en la calle, como si fueras un tranvía.

—¡Pero mujer! ¡Si no voy a salir!—respondía el marido queriendo evitar un disgusto.

—¡No vas a salir! ¡Claro! ¡Sabe Dios por qué no querrás salir! Cuando no quieres salir, es por algo.

—¡Pero María Antonia, no te pongas así! Si lo prefieres, saldré.

—¡Eso es! Primero dices que no vas a salir, y ahora dices que vas a salir. ¿Ves como no hay quién te entienda?

—Si te molesta que salga y te molesta que no salga, puedo hacer lo otro.

—¡Lo otro! ¡Lo otro! ¡Quién sabe lo que será lo otro!

—Tienes razón. Yo tampoco sé lo que es lo otro.

—¿Ves como no sabes ni lo que dices? ¿Qué tenías que hacer en la calle?

—Tenía que ir a la oficina.

—¡A la oficina! ¡Sabe Dios a qué llamarás tú la oficina!

—Yo llamo la oficina a ese sitio con una mesa y un tintero, en torno a la cual se reúnen unos muchachos a hablar de pelota. Pero si tú quieres, no le llamaré la oficina.

—¡Quién sabe si en vez de muchachos, como dices, son muchachas! ¡Eres insufrible!

—Te aseguro que no, mujer — exclamó el marido, empezando a perder el raciocinio.

—¿Y me querrás convencer a mí que si no vas a la oficina, esos señores no tendrán a dónde ir?

—Sí, tendrán a donde ir, pero

## PROFECIAS

Cada vez que empieza un año nos llueven las profecías, y acontece que nos sale al paso en cualquier esquina un profeta portentoso de inmensa sabiduría que anuncia sin inmutarse, en una prosa malísima, que ni él mismo *digiere*, unas cuantas tonterías iguales a las siguientes: o si no muy parecidas: "Morirá un viejo político por la razón sencillísima de que al faltarle el resuello se le acabará la vida; provocarán mil escándalos mayúsculos las artistas del cine, tomando esposos cada tres o cuatro días una guerra universal, espantosa, se avecina, si no actúan prontamente los señores pacifistas; habrán de iniciarse incendios con frecuencia en las cocinas, quemándose muchas casas si no acuden enseguida los bomberos a extinguir las llamas." ¡Qué se nos diga por los profetas si son estas cosas profecías dignas de tenerse en cuenta o si son, por lo contrario, eternas majaderías de las que solo se ocupan los de ignorancia supina.

entonces yo no podré despachar expedientes.

—¡Quién sabe a qué llamarás tú expedientes!

—Yo llamo expedientes a eso cosa que consiste en hablar de pelota.

¡Quién sabe a qué llamarás tú pelota!

—Yo llamo pelota... ¡a esto! Y agarrando una estaca, le disparo un bambinazo tremendo, espantoso, atómico, que la desafortunado...

## CONGRESO DE SORDO - MUDOS

En la tarde del 19 de setiembre recién pasado, y en los salones del Palacio Berberini, apenas comenzado el Congreso mundial de sordomudos, las manos del Secretario General de la reunión, César Margorotto y de otros intérpretes "oyentes", (término con que los sordomudos indican a aquellos que no tienen imperfecciones, ni en el oído ni la garganta) in cansablemente trazaron gestos en el aire, respondiendo pronto a los rápidos y nerviosos signos de otros cientos y cientos de manos que se agitaban sin descanso.

Durante cinco días, en los salones del Palacio Romano, se excitaron, discutieron, en algunos momentos hasta sostuvieron altercados, centenares de hombres y mujeres, pese a lo cual, en esos cinco días, los únicos rumores advertibles fueron los producidos por las sillas al ser movidas, o algún paso al mo verse sobre el pavimento.

El "Congreso del silencio", no obstante, llevó a resulta-

dos concretos, casi inesperados. Los delegados de una treintena de países extranjeros, comprendidos los americanos, los egipcios y los representantes del Estado de Israel, se encontraron perfectamente de acuerdo con las conclusiones de 5.000 sordomudos italianos un número suficiente para poblar una ciudad regular, sobre la necesidad de establecer una permanente inteligencia entre los carentes de oído y de habla en todo el mundo.

Este Congreso tiene que haber resultado muy interesante, desde luego.

Las más acaloradas discusiones se hacen sin el menor ruido.

Se la mientan a uno en silencio, y así resulta casi inofensiva la agresión.

Ojalá nuestros jugadores de fútbol estuvieran comprendidos entre estos casos de sordomudos. Entonces nosotros los "paganines" podríamos ver un match sin mucha bulla, y con muy pocos ruidos.

## INDOLENCIA HUMANA

Con este título nos obsesguía el señor don Carlos Trigueros Arguedas un artículo en La Prensa Libre, y nos habla del problema de la prostitución.

Menores de edad, niños pegados a los pechos de sus madres, contemplando el espectáculo inmoral de ver a su ser más querido entregada desnuda en los brazos de un hombre que llega allí a pagar unos centavos para satisfacer sus necesidades sexuales. Mujeres con tuberculosis que se la propagan a sus propios hijos. Niños de ocho años —que ya lo saben todo— entregados a un espectáculo trágico de corrupción sin límites.

¿Qué hacer?, dice el autor.

Y con una franqueza muy digna de encomio manifiesta que todos somos culpables de la corrupción de menores. Y realmente que el señor Trigueros está diciendo la pura verdad.

Hay que legislar muy hon-

damente para poder resolver ese trágico problema.

Es cuestión de que el Soberano Congreso apruebe una ley que diga:

—Toda mujer que haga uso de la prostitución en compañía de menores de edad, ya sean sus propios hijos, o menores a su cuidado, sufrirá una pena de un año de arresto incomutable. Y a regregar:

—El Estado se hará cargo por medio de la Oficina Tal, de la crianza de esos menores.

Es cuestión de legislar señor Trigueros. Es cuestión de un poco de buena voluntad de los padres de la Patria.

El problema es tan grave que nos parte el alma.

Pero el remedio a ese mal está en manos de los señores diputados.

Esperamos a ver cuál de todos presenta al Congreso esa ley.

Tome cerveza de más cuerpo y maduración. Pida siempre:

Cerveza  
**GAMBRINUS**

## LA MISMA SENDA

Anselmo habló con orgullo de sus dos hijos varones, quienes habían logrado ocupar posiciones sobresalientes en la vida. Pero al referirse a su hija, dijo:  
—En cambio a Josefina, tiena algunos amigos que la visitan, la calzan y la llevan por ahí...  
Aquí entonces, Ricardo lo interrumpió para declarar:  
—Mi hija Graciela también tomó la mala senda...

## Los más afortunados

En los días de la guerra, en el Pacífico el más viejo de los cazatorpedos norteamericanos, el DD-66, recorría en acción de vigilancia, los alrededores de la isla Midway. De pronto, su aparato de radar descubrió un banco que evadía el contacto radiotelefónico y se negaba a identificarse. Finalmente se pudo saber que era un buque de la propia marina norteamericana.  
Más tarde el capitán del cazatorpedero le dijo al comandante del buque.  
—Tuvieron ustedes mucha suerte. Estuvimos a punto de abrir fuego.  
A lo cual respondió el comandante.  
—Más suerte tuvieron ustedes. Nosotros disparamos un torpedo... pero falló.

## LASTIMA

Tenia una encantadora familia política...  
¡Lastima que vivían en su casa!  
— o —  
Pisó el freno con todas sus fuerzas...  
¡Lastima que lo que pisó era el acelerador!  
— o —  
Ella era el sueño de toda su vida...  
¡Lastima que ella le regaló un despertador!  
— o —  
Ni el más leve velo cubría sus esculturales formas...  
¡Lastima que era un maniquí!  
— o —  
"Te perdono todo el daño que me has hecho", dijo él.  
¡Lastima que le acababa de pegar un tiro!  
— o —  
Logró leerle al famoso empresario su obra, de punta a punta...  
¡Lastima que el empresario pegaba muy fuerte!

## ¿ANTES O DESPUES?

Libreta en mano, el policía se acercó al joven que, sentado en el suelo, se acariciaba suavemente la mejilla mientras miraba a la hermosa e indignada muchacha, y le dijo:  
—Dígame, señor. ¿Besó a la señorita, antes o después de que ella le diera la bofetada?

# CUARENTA DE ESPERANZA

—Chances, chances, ¿qué número...?  
—¡Los últimos en siete cuatro...!  
—Traigo el cero dos, el dos, el número de la fecha...!

A la puerta de los mercados, en las estaciones de los ómnibus, en donde quiera que hay hormigueo humano, el pregón de los chances se impone a todas las algarabías de la calle, hecho trenza de voces de chiquillos y de hombres y mujeres de todas las edades...

Es uno de los tantos ruidos de la incesante brenga por el pan cotidiano. Como el ruido de los engranajes de las máquinas, como el de las palas en las sementeras, como el tecleo de las dactilógrafas o el ulular de las hélices... Es uno de los tantos ruidos de la vida, mientras se desenvuelve en su frágil inquietud...

—Juéguese este pedacito, don... ¡Son cuarenta céntimos que a las cinco de la tarde van a ser dos mil quinientos cristóbales...!

Y el transeunte que vive a cordel con sus pagos sabatinos, fija la mirada en los guarismos del pedacillo que le pone en la mano el vendedor insinuante; calcula sus finanzas, vacila unos momentos y al fin, bajo la utopía de días mejores para el hogar que atristan los tiempos presentes, se decide.

Ha comprado cuarenta céntimos de esperanza. Tiene ya en el bolsillo el tiquete con que viaja ese domingo hecho un trotamundos por todas las rutas de su fantasía, mientras llegan las cinco de la tarde. Ha comprado un boleto de entrada al cine en que se cruzan por la pantalla de su imaginación, hechos realidades tangibles, sus sueños fulgurantes...

Tiene ya la esperanza. Ahora le falta la suerte. La Suerte, maga fascinadora pero ecurrídiza y vo-

luble, con su nombre de mujer, como de la Perfidia dijo Shakespeare. La Suerte, sirena de la voz meliflua cuyo canto se esparce en el pregón de los chances...

Para las gentes es, a secas, la suerte. No hay la buena ni la mala suerte. Y les basta una simple trasposición de fonemas para significar su antítesis: entonces dicen la **Tuerce**, que en esto de los chances no cuenta para nada en el soñar de quien los compra. Sólo hay la alucinante perspectiva de la Suerte, que es como decir la sonrisa de la vida, la caricia de los hados propicios...

¡Noble y edificante manera de optimismo que sabe desplazar al fracaso y hacer a un lado la Tuerce, mientras llegan las cinco de la tarde, los domingos...!

Pensamos, por eso, que esto de los chances es bueno por donde quiera que se les mire. Aparte de que con ellos se contribuye a la lucha que se libra en los Hospitales contra la angustia de la carne; aparte de que su expendio significa el pan de muchas gentes, los chances logran encender —al menos transitoriamente— esa luminaria de optimismo que tanta falta hace en la vida de tantos, y hacen que de la realidad árida y escueta en que se debate el pobre, se tramonte —no importa la fugacidad del cambio— al mundo azul con que ha soñado siempre y al que viaja los domingos cuando compra al vendedor de chances, su tiquete de esperanza...

Y hasta pueda que un domingo de tantos, la Suerte se le entregue. ¡Que por algo la Suerte tiene nombre de mujer, como de la Perfidia dijo Shakespeare!

Noviembre 26 de 1951.

## CANTAR

— o —  
Todos te han visto con otro y mi ilusión has deshecho; sólo podré perdonarte si me aflojas unos pesos.

## MODOS DE HABLAR

La viuda de Soplaestacas, que es delicada en extremo, quiere que todos se expresen ante ella en muy finos términos. Ella tiene a su servicio un muchachito gallego, que si no anda en cuatro patas es por milagro del cielo, y al cual siempre está la viuda enseñando a ser correcto. El otro día, a las horas de recibo, cuando en pleno la hermosa sala invadían señoras y caballeros, se le ocurrió a Bonifacio, que así se llama el gallego, aparecerse en la puerta y decir a voz en cuello:  
—Señora, ¿puedo ir ahora a que me corten el pelo?  
—Retírese a la cocina, que yo le avisaré luego—, dijo muy seca, la viuda, no sin arrugar el ceño. Marcháronse las visitas, la casa quedó en silencio y la viuda llamó entonces al grandísimo zopenco para decirle indignada:  
—No repitas, porque es feo, eso que hiciste esta tarde.

## EL REPORTAJE DE DON ELADIO TREJOS

embrollo que ha hecho el Gobierno.  
"Si ese tributo va a servir para que el país tenga mejores y más vías de comunicación".  
Si va a servir puede ser, quien sabe si servirá. No ande con conjeturas. Nosotros no vivimos de conjeturas.  
"Más y mejores cañerías".  
Siguen las conjeturas...  
"Más y mejores escuelas"...  
Si va a tener cada niño un "jamón" también. Bueno, si va a tener...  
El "genio" de don Eladio Trejos Flores, diputado por Puriscal, quedó claramente evidenciado en la charla radial de "la voz de la piña".  
Si el Gobierno transforma —que no transformará nada porque los cafetaleros no pagarán nada ni por bien ni por la fuerza— el nuevo impuesto en obras de tanto sabor criollo, y tan plausibles y nobles proyectos, nosotros haríamos hasta una revo-

lución porque pasara ese impuesto.  
Pero como la plata es muy codiciada, y estamos seguros que se irá para: autos nuevos para pasear.  
Jeeps verdes para que se recrien las "autoridades".  
Radio Patrullas, para que los jovencitos de la policía anden gozando en la noche.  
Embajadas a París, con el "sano y único fin" de beber champaña.  
Embajada en México, que no hace nada más que dormir.  
Embajada en Panamá, que sólo sirve de ridículo.  
Embajada en Guatemala, para que descanse el millonario Conde de Tattenbach.  
Y no seguimos porque nos da mucha risa el reportaje de uno de nuestros "genios" de la política activa.  
De tantos genios como este que tenemos, es que estamos arruinados.

— o —  
Cuando el salón esté lleno de personas distinguidas que merecen tu respeto y quieras preguntar algo, no seas brusco, ni necio; habla con más disimulo, sin decir claro el objeto que te propones, idiota... Me diste un disgusto serio.  
—¿La señora quiere entonces que yo hable dando rodeos pero sin decir ni en broma claramente lo que quiero?  
—Comprendiste, Bonifacio: eso es lo que yo pretendo.  
—Entonces, ¿podré ir ahora adonde le dije?  
—Luego,

o mejor, vete mañana; pero antes de ir, recuérdamelo, porque puedes hacer falta.  
—Está bien, señora, entiendo... Al otro día, a la hora que estaba el salón repleto de visitas de cumplido, el condenado gallego se aproximó, muy campante, y dijo con voz de trueno:  
—Señora: ¿puedo ir ahora a que me corten "aquello"?

## AVISAMOS

a nuestros anunciantes, que deben confirmarnos personalmente o por teléfono la inserción de sus avisos en el gran número extraordinario de Navidad, que publicaremos el próximo veinte de diciembre, con un doble tiraje, ya que contiene un material de lectura ingeniosísimo, y una serie de caricaturas de palpitante actualidad. Nuestros agentes en todo el país saben muy bien que desde hace dieciséis años el número extraordinario de Navidad de LA SEMANA COMICA se vende como pan caliente.

Avisamos también a nuestros agentes que deben pedirnos con tiempo los números extra que necesitan.

## LA SEMANA CÓMICA

Advierte a sus numerosos lectores, que este no es un órgano publicitario de ningún partido político, ni de ninguna Asociación, Junta o Comité.

Estas columnas estarán siempre abiertas a todas las manifestaciones del pensamiento, sin restricciones, pero exigimos responsabilidad, franqueza y nombres propios a los autores de cualquier campaña.

Si está indispuesto



**Sal Uvina**  
es su remedio.

Alivia pronto, refresca y corrige a la vez

## Campo cedido

# CARTA PRO UNION CENTROAMERICANA

Tomado del Diario de Costa Rica del 30 de Noviembre de 1951.

En efecto somos casi desconocidos en la América del Sur. Cuando más se nos identifica, se nos dice Centroamericanos etc. Decir Costarricense es exponerse a que en muchos lugares de Sur América no se sepa qué es eso.

Isberto Montenegro

Señor Don Francisco María Núñez

Leí las explicaciones que Ud. dió para probar que Costa Rica es unionista y que Ud. lo es también, y yo estoy de acuerdo con el que le dijo a Ud. lo contrario; porque yo que ya conozco el sentir del pueblo costarricense, pues ya tengo algún tiempo de estar en esta parcela de Centroamérica y me he convencido de que lo que Ud. diga y se escriba en la prensa y expresen en pro de la Unión los que gobiernan: Es puro jarabe de pico. Como dicen aquí, porque el costarricense no quiere la Unión, porque se cree superior al resto de los centroamericanos. Creen que tienen lo mejor del mundo en todos los aspectos, y que desde Europa tienen que venir a aprender a Costa Rica cosas excepcionales que aquellos ignoran.

Para muestra basta un botón: y es la del pabellón, símbolo de la República, que lo hicieron lo más distinto posible para que no se confundiera con los otros, porque el separatismo de Uds. lo manifestaron hasta en eso; no así El Salvador, Honduras y Nicaragua que conservaron la disposición del Pabellón Federal, y si el de Guatemala es distinto, pero no lo es tanto. Ud. cita en favor de su tesis la ayuda que dió el prócer Juan Rafael Mora como muestra de unionismo, lo hizo porque Costa Rica como todo Centroamérica iba a correr la misma suerte cayendo en manos del filibustero Walker por lo que ayudaron los otros estados centroamericanos y Mora participaba de las ideas Morazánicas.

Se le olvidó a Ud. citar el regalo del Guanacaste, que Uds. con cabala pidieron la anexión a Costa Rica y que si Máximo Jérez consintió en cederlo, fué porque era unionista y por ende dicho terreno quedaba entre los mismos.

Yo he oído entre los ticos pláticas y chistes de burla tratando a los guanacastecos por sobre el hombro y considerándolos inferiores porque eran nicas. Aquí hay costarricenses casados con centroamericanas, por ejemplo don Julio Acosta, que estuvo emigrado en El Salvador, casándose con una salvadoreña y le ayudaron a hacerlo presidente los nicas, y qué hizo don Julio por la Unión, y ahora qué dijo en favor de ella. Está mudo porque es tico.

Otro, el General Volio que ha estado fuera de Costa Rica en Centro América y qué labor ha hecho por la Unión?

El Licenciado Alejandro Aguilar Machado, qué ha hecho en favor de la Unión? y eso qué tiene gotas de sangre chapina. Tampoco se le ha oído hablar nada hoy en ese sentido. A mí

se me negó en tiempo de Teodoro Picado a formar el Comité Unionista de Costa Rica.

Don Joaquín García Monge pasa por unionista, y qué labor útil hace en ese sentido, ninguna porque es tico y el unionismo lo tiene sólo para la exportación.

En fin le podría citar muchos casos de costarricenses casados con centroamericanas y que no trabajan en lo mínimo por la Unión, porque antes que todo son ticos.

En la causa de los fracasos de muchas intentonas unionistas está Costa Rica a la cabeza, basta decir que aquí mataron a MORAZAN.

El caso del ex-presidente don Ricardo Jiménez que era antiunionista de los legítimos, y con aquella ironía que se gastaba cuando se trataba de la Unión, decía: que si un quebrado o arruinado no se podía valer sólo, qué podrían hacer cinco quebrados juntos? Que argumentos más de perogrupo.

Los ticos están en un error al creer que esto es algo excepcionalmente bueno. Yo que he vivido en todos los cinco estados centroamericanos veo que con poco más o menos, todos estos cinco paísecitos son lo mismo en topografía del terreno, en clima, en el fanatismo religioso, en costumbres, etc., etc. y en lo único que talvez hay un poco de diferencia, es en el sistema de fabricar presidentes. El sistema de los políticos de oficio trabaja aquí con la apariencia de la cacareada Democracia o mejor dicho, el sistema del palanganeo que es muy generalizado en Costa Rica en todo género de actividades, y que es el único pretexto que enfrentan para oponerse a la Unión los logreros del presupuesto.

Yo les aseguro que aceptarían inmediatamente la Unión con tal de que los pusieran a ellos de directores de orquesta y que el primer presidente de Centroamérica Unida fuera tico y que la capital estuviera en San José, pero esto lo entendemos y sabemos los que hemos convivido con Uds. algún tiempo, por supuesto que esto no lo dicen en público.

Se me olvidaba lo del palanganeo, no lo he inventado yo, sino que lo he experimentado en carne propia y lo ha expresado el humorista costarricense Pío Luis Acuña en LA SEMANA COMICA, diciendo que "cuando Dios creó una palangana, resultó Costa Rica".

No se quieren fijar en todas las ventajas que traería la Unión y la importancia internacional de una entidad de mayores proporciones y que Isberto Montenegro costarricense y que escribió en el Diario de Costa Rica como Ud. diciendo que para verificar la Unión había que hacer conciencia Centroamericana, y comprobó ahora lo minúsculo que son nuestras parcelas de Centroamérica que no las conocen fuera y que saben solamente de Centroamérica.

Fijense que si los Estados Unidos de Norte América, no se hubieran unido, no serían separados, los Estados de la Unión, la poderosa Nación que son hoy, y hasta les arrebataron cobar-

damente a los mexicanos la parte norte para tener más terreno.

Con tal que se haga la Unión, que sea el Presidente de cualquier parte de Centroamérica y la Capital en cualquiera parte de los Estados, pero hay que eliminar por el momento a Somoza (usurpador y matador de Sandino) que sería la muralla china que pusieron por el momento los separatistas y que si hubiera habido buena voluntad se habrían llegado a un acercamiento más efectivo, pues eso de buscar pretextos; puesto que si se escarba un poco, resulta que no se puede tirar la piedra de ningún lado.

Todos estos pasecitos han tenido altas y bajas; y poner estorbos baladíes como pretexto para no llevar a cabo la creación de la Patria Grande que nos legaron nuestros independizadores de España, es realmente un crimen imperdonable que las futuras generaciones condenarán.

Como se han de reír de nosotros fuera de las fronteras, considerándonos como díscolos y miopes que no queremos subir de precio internacional para ser más representativos y conocidos en el exterior como República de Centroamérica, pero los mezquinos intereses y la política de aldea no los deja comprender el error en que están al no querer la Unión.

Yo he viajado por Europa por mi propio pecunio y me ha dado tristeza ver que no se podían dar cuenta exacta dónde quedaban estas parcelitas centroamericanas, en que cada Presidente se cree el Rey del Mundo y al decir Centroamérica, entonces me decían: esa tirlita de tierra entre las grandes Américas, pero que pequeño se ve eso; y sin embargo estos habitantes especialmente los ticos, creen todavía que cada parcelita de estas no necesita de la vecina.

En Costa Rica son CENTROAMERICANISTAS, pero no UNIONISTAS y esto desde el más alto de posición hasta el más bajo; los verdaderos unionistas son muy raros.

Dejemos prejuicios y ambiciones bastardas y unámonos cuanto antes para formar la Patria Grande que nos legaron en 1821, pero completa, con Belice que la quieren robar los ingleses que han sido siempre las aves de rapiña internacional y que no quieren entregar Gibraltar, ni Suez ni Singapur y que todo centroamericano está en la obligación de defenderlo, y aún los Estados Unidos de Norte América debieran interesarse porque los ingleses lo devuelvan, porque últimamente en tantas conferencias internacionales del Hemisferio Americano se ha acordado que no deben haber protectorados o yugos extranjeros sobre ningún país de América, pero los yanquis como son descendientes de los ingleses se hacen los desentendidos y a pesar del alarde que hacen de la Democracia y de la buena vecindad, que debe ser buena solamente para favorecerlos a ellos.

Atto. y S. S.

Dr. Luis E. Hurtado

# Señores Miembros de la Asamblea Legislativa

Presentamos a la consideración de ustedes y de todos los costarricenses los siguientes datos estadísticos

## Producción de café en Centro América durante los últimos diez años (1)

COSECHA	1940/1941	1941/1942	1942/1943	1943/1944	1944/1945	1945/1946	1946/1947	1947/1948	1948/1949	1949/1950
Salvador	799.000	889.000	882.000	1.035.000	920.000	863.000	1.064.000	1.085.000	1.367.000	1.250.000
Guatemala	622.000	830.000	1.079.000	985.000	997.000	891.000	929.000	1.042.000	1.165.000	1.100.000
Nicaragua	233.000	233.000	201.000	229.000	188.000	225.000	230.000	287.000	155.000	335.000
Honduras (2)	—	—	—	—	116.000	70.000	218.000	240.000	240.000	240.000
Costa Rica	407.000	404.000	437.000	368.000	445.000	262.000	358.000	454.000	301.000	386.000

(1) Sacos de 60 kilos cada uno.

(2) No existen datos de producción anteriores a 1944.

### Aumentaron su producción:

<b>HONDURAS</b>	<b>106,89 %</b>
<b>GUATEMALA</b>	<b>76,84 %</b>
<b>SALVADOR</b>	<b>56,44 %</b>
<b>NICARAGUA</b>	<b>43,77 %</b>

### Disminuyó su producción:

<b>COSTA RICA</b>	<b>5,16 %</b>
-------------------	---------------

¿No cree usted que es alarmante que mientras la producción de café aumentó en los otros países de Centro América del 50 al 100% en los últimos 10 años, en Costa Rica ha disminuído en el mismo período en un 5%? ¿No será la explicación que en los demás países se protege y estimula la industria mientras que en Costa Rica no se piensa más que en gravarla? ¿Piensa usted que es posible fomentar la producción de café gravándola con un nuevo impuesto?

**EL PROBLEMA ES MUY GRAVE PARA LA ECONOMIA NACIONAL  
SU VOTO PUEDE SER DECISIVO — MEDITE ANTES DE DARLO**

**Cámara de Cafetaleros de Costa Rica**

# COSECHAS DE UN VIAJE POEMAS

El señor Director del Diario de Costa Rica, aceptó muy gustoso la invitación que la Embajada argentina les hizo a todos los redactores de periódicos para que asistieran a las recientes elecciones gauchas manejadas por el dictador don Juan Domingo Perón. Fué únicamente el señor Montenegro el que tuvo la "genial" idea de asistir a una fiesta eleccionaria preparada con todas las bayonetas y rifles de Buenos Aires, y una soldadesca belicosa, lista a disparar contra el que no esté de acuerdo con el marido de Evita.

Don Montenegro se montó en un plateado avión de PAA, y se disparó para la Perla del Plata, con los muy sanos deseos de comer con manteca, beber mate pampero y echarse una canita al aire con alguna vieja corista de las que abundan allá, y que ya no las usan ni en las tablas ni en el cine, porque ya no dan nada. Como los bueyes viejos, que viven rumiando su sofocada vida, y que sólo se preparan para morir en manos del degollador. Así las viejas coristas sólo esperan, vendiendo flores en los restaurantes, que llegue la muerte, trágica y cruel, como pago inmerecido a las muchas tribulaciones artísticas de sus marchitas vidas.

Don Isbert les dió consuelo a más de una viejita de esas. Luego almorzó con don Domingo. Visitó a Evita en el Policlínico, y luego como pájaro suelto, se dió "la metidita" en los barrios bajos del Plata. Allí oyó hablar muy mal del sátrapa argentino, pero supo callar. En El Prado los policías se movían con los rifles apostados, y Montenegro apuntaba para su molle- ra todas las "bellezas" de la "democracia" gaucha...

Pasaron las elecciones, y "obligado" por las "circunstancias", mandó unos cables a su periódico, que produjeron indignación.

Al fin regresó, con 10 libras más de peso, y con la razón esculpida en su rostro, de que el viaje le había sido propicio al engorde.

Ahora el director del Decano —que ya no lo será por mucho tiempo más, pues está señalado para ocupar otro puesto— se encuentra enfundado en su escritorio charolado, escribiendo las memorias de "UN VIAJE QUE NO DEBIA DE HABER SIDO..."

Las cuartillas salen corriendo hasta el linotipista y la maldad queda estampada con las letras de la Royal. No hay nada de democracia allá en el Plata. Para los amigos, todo. Para los enemigos ni justicia. Así habla el dictador altanero de las pampas.

## EL CASO DE MATUTE GOMEZ

Son muchas las cartas que hemos recibido preguntándonos por qué Matute Gómez no ha sido echado del país.

Para que esas personas se calmen, y entiendan qué es lo que pasa, les diremos lo siguiente:

Ustedes saben que Matute tiene más dinero que el gobierno, pues eso es lo que está haciendo que se atrasen las diligencias de expulsión. El señor Presidente ha manifestado que el decreto de expulsión está listo, y que sólo espera la pronunciación de la honorable Corte de Justicia, en la demanda o demandas de Matute contra don Francisco Ortiz Oreamuno.

Mientras todos esos trámites llegan a su punto final, Matute estará en el país. Eso quiere decir que hay que esperar bastante, pues sus abogados estarán poniendo siempre recursos de una cosa y recursos de otra. Ya ustedes saben que de recursos y abogados, están los infiernos atestados.

De lo que sí pueden estar seguras las personas que nos han escrito estas cartas, es de que tarde o temprano el ex-gobernador de Zulia va para fuera que le vuela la bata.

Siguen las cuartillas esculpiendo verbos encendidos contra el marido de Evita y la Embajada gaucha echando sangre por los poros, al comprender su equivocación cometida en la invitación otorgada al moreno director del Decano. Ahorita mismo le sobraría rabo a Pugnalcín por haber cometido ese grande e imperdonable error.

Las papas que se comió don Isbert en la Argentina las está erupando aquí en Costa Rica, y sus exhalaciones le están llegando a don Domingo.

¡Qué viaje más caro...!

Tome cerveza de más cuerpo y maduración. Pida siempre:

# Cerveza GAMBRINUS

## CRISIS FUTBOLERAS

Arbitros futbolistas que no saben arbitrar. Hay un montón de cacofonías que debían de fusilarlos provisionalmente. Están matando el entusiasmo de los fanáticos. Ya nadie quiere ir al Estadio, porque con seguridad sólo va a regarse la bilis.

El domingo pasado el árbitro le permitió a Valenciano que hiciera todo lo que le dió la gana hacer. Y Valenciano con su altanería se les impuso a los saprisistas; se le impuso al juez y llenó de miedo a los uruguayos. Tanto los asustó Valenciano, que le entregaron el triunfo a los "niños" moraros de don Ricardo Sapriisa.

Esta crisis debe tener su fin. Así no podemos seguir.

Abran una escuela nueva de educación para nuevos árbitros, y asegúrenles un pago por cada arbitraje de lo menos cincuenta colones, y verán que las juventudes —hasta muchachos universitarios— se presentarían a prepararse para actuar de jueces de campo en los matchs venideros.

De una o dos escuelas que hay, y de un montón de inútiles elementos, sólo don Juan Rafael Navarro sabe arbitrar. Los demás —y aunque se ofendan— deberían fusilarlos por malos.

Con los jueces que ahora hay, si no los cambian, dentro de seis meses nadie irá al Estadio.

## LOS QUE VIAJAN POR EL AIRE

Acabamos de leer que el número de personas que viajan por aire, ha disminuído mucho, sobre todo los que viajan por LACSA. Y miren ustedes lo que son las cosas:

También han aumentado considerablemente el número de los

que viven del aire.

Y el de los que están en el aire.

...Y el de los que tiran canitas al aire.

Y el de los que se han quedado sin aire.

La preciosa Clementina una espina se clavó y a Juan Luis le suplicó que le sacara la espina. Juan Luis su maña se dió, a socorrerla, acudió y, al fin, con mucha paciencia como caso de emergencia al punto se la sacó.

Lucía se encuentra mal. Ayer la vi mareada y la noté un poco hinchada —dijo a Manolo, Pascual. —Me estás hablando formal? —dijo Manuel— Por supuesto. —¿Comería algo indigesto? No sé pero ayer decía hablando a solas Lucía: ¡Ay, amor, como me has puestol

Dijo una joven grfaciona un día a José Ramón: te daré mi corazón si me tiras una rosa. De manera prodigiosa José Ramón arrancó una rosa, la besó y en la misma tarde aquella mostróle la rosa bella y después se la tiró.

A solas en su aposento con Gregoria me encontraba y a solas me suplicaba que yo le contara un cuento. Yo le respondí: Lo siento espérate que haga historia y me vengo a la memoria. Pensé casi todo el día y al tiempo que me venía también le vino a Gregoria.

Cazando una gata parda que maullaba en la cocina, iban tras ella Cristina y su novio Eddy Calandra. Cristina, aunque un poco tarda, sin salirse de su centro, supo salirle al encuentro a la gata: la encerró y en el instante exclamó: Eddy, ya la tengo dentro.

## EPIGRAMITA

—¿Por que no te casas, chico? —Para qué? ¡Gran bobo fueral —Ya se ha casado Perico con una hembra de primera.

COÑAC "FUNDADOR"

DOMECQ

El Favorito de la Gente Chic

# PASAJE "TROYO"

Situado 75 varas al Norte del Café Popular TIENE PARA ALQUILAR

Muy cómodos y limpios locales especiales para oficinistas, profesionales, o importadores

LUZ DE DIA Y DE NOCHE, CON LAMPARAS FLUORESCENTES, Y SERVICIO TELEFONICO.

Entenderse con ALBERTO TROYO ANDERSON en el "Pasaje Troyo" o la Joyería "Oro y Plata", frente a la Estación "Chevrolet".